

La Consolation du Jeudi



Ἐκάλουν τὸν Βαρνάβαν (υἱὸς παρακλήσεως), ΔΙΑ...
Ils appelaient Barnabas (fils de consolation), JUPITER...
Actes.14.12

Qu'est ce que l'intelligence ?

« L'intelligence, c'est ce que mesure mes tests ! » aurait répondu Alfred BINET (1857-1911), l'inventeur de la *psychométrie*, c-à-d des méthodes d'évaluation utilisées en psychologie. Cette réponse est bien sûr une boutade, puisque même dans le domaine le plus matériel, ce n'est pas une balance qui va expliquer la nature profonde de la gravité, mais c'est plutôt la gravité qui a donné l'idée aux hommes d'inventer des balances. A plus forte raison, dans le domaine de l'âme, la valeur de l'intelligence humaine ne peut se réduire à des mesures de QI.

Et que pouvaient prétendre mesurer, les petites questions jusqu'ici posées dans le *livre du mercredi* ?

Les connaissances bibliques ? historiques ? théologiques ? scientifiques ? Pas du tout ! uniquement L'APTITUDE À SE SERVIR DE GOOGLE. Voilà où nous en sommes aujourd'hui, s'il fallait caractériser la tendance culturelle de notre siècle numérique :

L'intelligence c'est savoir se servir de GOOGLE...

Le gros battage récemment entendu autour de *ChatGPT*, est simplement l'éclosion de ce qui n'a été rendu possible que par l'énorme quantité de *big data* que les serveurs de Google (et autres) ont accumulée depuis 25 ans. Il n'y a évidemment pas 1 gramme de vraie intelligence, au sens humain, dans le silicium des processeurs, pas plus que dans le papier d'un livre.

Montrons qu'il était possible de répondre à chaque question en moins de deux minutes :



Question 1 : *Dans la première moitié du xxi^e siècle, quel président des États-Unis a été élu illégalement, suite à des fraudes massives, notamment en Arizona ?*

Réponse : Joe BIDEN

A moins de vivre dans une caverne, chacun sait que non seulement les fraudes ont été indirectes, comme le fait de ne pas rendre public le contenu de l'ordinateur de son fils, où apparaissent des preuves indiscutables de sa corruption ; mais encore directement criminelles, par la prise en compte de bulletins illégaux. Ainsi que l'ont montré toutes les enquêtes, la quantité de *ballots* qui n'auraient pas dû être comptés dépassait largement la marge entre les deux candidats.

Il n'était donc pas ici nécessaire de savoir se servir de Google pour donner la bonne réponse. Il suffisait néanmoins à celui qui voulait le faire de taper dans la barre de recherche : *élections américaines volées* et il obtenait immédiatement 10 pages de titres mettant en garde contre ce *mythe*, cette *fake news*, ce *big lie*, ce *complot*, cette *menace pour la démocratie* etc. Or,

exactement comme pour l'efficacité des masques et des vaccins contre la COVID, tout lecteur intelligent devait immédiatement sauter à la conclusion inverse, en tenant pour certain que les élections avaient été effectivement volées.

C'est ça savoir se servir de Google!

Question 2 : *Quelle est la devise latine de l'Arizona en deux mots ?*

Réponse : DITAT DEUS

Il suffit de googler : *devise latine de l'Arizona* et la réponse s'affiche sans même qu'on ait besoin d'ouvrir une nouvelle page, et avec la traduction *Dieu enrichit* (idée tirée de la vie d'Abraham, voir Genèse.14.23 dans la Vulgate.)

Question 3 : *Qui a peint ce tableau intitulé EXTASE ?*

Réponse : JEAN BENNER

Il suffisait de faire une recherche *par images* (cliquer sur la petite icône en forme de caméra), et la réponse était immédiate.



Question 4 : *Le mot de passe pour obtenir ce livre est un nombre à huit chiffres que vous devez déterminer d'après un verset de la LXX donné ci-dessous : Premier chiffre : n° du livre biblique ; 4 suivants : n° de chapitre n° de verset ; 3 derniers : durée du séjour des Israélites en Égypte, telle qu'il est le plus naturel de*

la supposer, d'après ce verset.

Réponse : 21240215

Même sans savoir lire le grec, on tape Google : *durée du séjour des Israélites en Egypte*. Première page, (sans même avoir besoin de cliquer sur le lien) on lit :

Combien de temps le Séjour des Israélites a-t-il duré en Egypte ? 430 ou 215 ans ? Exode 12:40

Le lecteur en déduit que ce doit être 215 plutôt que la durée traditionnelle 430 (puisqu'on pose la question !). L'Exode étant le deuxième livre de la Bible, on obtient donc le mot de passe : 21240215

ἡ δὲ κατοίκησις τῶν υἱῶν Ἰσραὴλ,
ἦν κατώκησαν ἐν γῆ Αἰγύπτῳ
καὶ ἐν γῆ Χανααν,
ἔτη τετρακόσια τριάκοντα

Ceux qui s'intéressent au grec, auront remarqué que le verset dans la LXX dit que le séjour en Égypte **et** en Canaan a été de 430 ans. Le plus normal est alors de diviser par deux pour avoir la durée du séjour en Égypte seulement, soit 215 ans.

Question 5 : *Bernard Palissy a travaillé à la décoration de ce château de la Renaissance, situé dans la région parisienne, sous le règne d'Henri II ; on peut d'ailleurs y admirer aujourd'hui les fameux émaux de l'artiste. Henri II était un méchant roi, qui fit tuer cruellement beaucoup de protestants. Mais l'Histoire a pris sa revanche : les écuries du château ont été depuis longtemps transformées en un centre d'accueil évangélique. De quel château s'agit-il*

Réponse : ECOUEN

Il suffisait de lire en diagonale la page wikipedia sur Bernard Palissy. Le centre d'accueil évangélique mentionné est celui de l'organisation américaine *Word of Life*, bien connue des églises françaises pour leurs camps d'été en Bretagne à Quévert, près de Dinan.

Question 6 : *Cet empereur romain, qui a enquêté sur les petits-neveux de Jésus, fut un notable persécuteur des chrétiens ; il se trouvait par ailleurs être le frère de celui qui détruisit Jérusalem, en 70.*

Réponse : DOMITIEN

Googler : *liste des empereurs romains*, et voilà...

Question 7 : *Le code pour obtenir ce livre est un nombre à 8 chiffres, une date, qui doit respecter le format suivant : jjmmaaaa, deux chiffres pour le jour, deux pour le mois, quatre pour l'année. Il s'agit de la date la plus probable (quasiment certaine, en vérité) du sabbat pendant lequel Jésus s'est reposé dans le tombeau.*

Réponse : 04040033

Google nous apprend qu'il n'existe que deux dates possibles pour la mort de Jésus d'après l'astronomie, car il fallait que le 14 nisan, date qui dépend des phases de la lune, tombe un vendredi : le vendredi 7 avril 30 ou le vendredi 3 avril 33. Comme la question pose non sur le jour de la mort, mais sur le jour de repos de Christ dans le tombeau, un samedi, il suffisait d'essayer le 4 avril 33.

Question 8 : *En six lettres, attribut de Dieu qui consiste à exister par lui-même. L'orthographe doit être exacte, pas d'anglais, pas d'accents manquants.*

Réponse : ASÉITÉ

SPROUL, l'a déjà dit : « Nous sommes nous théologiens... » et nul besoin d'années d'étude. Il suffit de savoir orthographier environ une douzaine de mots : *union hypostatique, périchorèse, capax Dei, apophatique...* que vous choisirez dans une liste obtenue en googlant *mots théologiques*. N'oubliez pas *aséité*, ou encore mieux en anglais *aseity* pour frimer sur FB.

Question 9 : *En dix lettres, qualificatif attaché à Habakuk, en relation avec la petite histoire racontée plus haut. Indice : visiter le site plumeschretiennes.com*

Réponse : DISCOPHORE

Googler *plumeschretiennes Habakuk*, et voilà (le *discophore* est celui qui porte un *disque*).

Question 10 : *Quel était cet hébraïste, pionnier de la traduction des Évangiles en hébreu, de nationalité allemande, qui a écrit de nombreux commentaires sur l'Ancien Testament, qui sont encore des références aujourd'hui ?*

Réponse : FRANZ DELITZSCH

Il suffisait de googler : *version du nouveau testament en hébreu*, le nom de DELITZSCH apparaît en première page.

Question 11 : *Quel était le prénom de l'autre Roussel, celui du XVI^e siècle ?*

Réponse : GÉRARD

On tape une suite de mots en rapport avec la Réforme : *rousseau réforme seizième siècle persécution wikipedia*, on tombe immédiatement sur une longue page wikipedia, qu'on ne lit pas mais dans laquelle on recherche le mot *rousseau*, et toc! le prénom demandé.

Question 12 : *Un peintre en a donné un curieux tableau, sur lequel le visage du cardinal apparaît simultanément de profil droit, de face, et de profil gauche, un peu comme on se voit dans une armoire de toilette, quand on se rase le matin. Quel est ce peintre ?*

Réponse : PHILIPPE DE CHAMPAIGNE

Le plus célèbre des cardinaux du temps de Corneille étant Richelieu, il suffit de faire une recherche par images de *Cardinal Richelieu*, et on aperçoit le triple portrait, que Philippe de Champagne avait fait, dans le but de s'en servir pour sculpter ensuite un buste du cardinal.

Question 13 : *Quel nom fut donné à l'AIR FORCE ONE français lors du siège de Paris, grâce auquel le gouvernement républicain échappa à l'ennemi prussien*

Réponse : ARMAND BARBÈS

Les machines volantes du XIX^e siècle se limitant aux ballons aérostatiques, on tapait : *1870 ballon évasion*, on tombait de suite sur le nom de Gambetta, puis sur celui d'Armand Barbès qui laissa le sien à ce fameux ballon.

Question 14 : *En huit lettres : Communes aux lépidoptères et aux poissons.*

Réponse : ÉCAILLES

Les papillons sont classés parmi les *lépidoptères*, parce que leurs ailes sont recouvertes d'écaillés (λεπίς, écaille, et πτερόν, aile).

Question 15 : *Lorsqu'il était tout jeune PASCAL avait sollicité et obtenu un entretien avec un autre mathématicien célèbre, mais plus âgé, de passage à Paris.*

Réponse : DESCARTES

On tape : *blaise pascal passage à paris rencontre* ; google affiche en grosses lettres : LA RENCONTRE DE DESCARTES ET PASCAL

Question 16 : *Donnez le nom de ce cantique, Ton-y-Botel en français.*

Réponse : TORRENTS D'AMOUR

Il suffisait de googler *Ton-y-Botel*, puis d'écouter la mélodie pour reconnaître le cantique correspondant en français, traduit par Saillens.

Question 17 : *En 22 lettres, nom d'un village irlandais, qui signifie : le marécage du cochon entre deux iroises*

Réponse : MUCKANAGHEDERDAUHAULIA

Googler : *irish longest placenames* ou quelque chose d'approchant, et bingo !

Question 18 : *A une époque où le myope ne portait pas de lunettes il avait une bonne raison de plisser ou de contracter les yeux. Pourquoi ? Si vous avez compris l'explication, votre réponse contiendra le mot magique.*

Réponse : La réponse devait contenir le mot CRISTALLIN.

Explication : le myope voit mal de loin parce que la lentille de son œil (le cristallin) étant trop courbée, elle focalise en avant de la rétine. En plissant les yeux il aplatit un peu son cristallin, ce qui a pour effet d'allonger sa distance focale ; l'image formée sur la rétine est alors plus nette. Chacun peut faire l'expérience de ce changement de courbure, en tirant la peau de ses tempes vers l'arrière, comme font les enfants quand ils veulent jouer aux Chinois, et il verra la netteté de sa vision changer.

Convenons-en, la réponse à cette dernière question était plus difficile à trouver juste avec un moteur de recherche, parce qu'il fallait réfléchir un peu. Mais de manière générale un test conçu pour être corrigé de manière automatique, par un script, ne peut pas réellement évaluer si celui qui le passe est un humain qui réfléchit, ou si c'est une machine programmée qui répond en utilisant une base de donnée et quelques algorithmes.

Malheureusement, à lire les panneaux FB et les commentaires qu'ils suscitent, il semble que c'est ce vers quoi évolue notre culture internet ; à force d'utiliser des machines, l'internaute répond comme une machine...

